
РУССКИЙ ЯЗЫК     
3 КЛАСС

УЧИТЕЛЬ НАЧАЛЬНЫХ КЛАССОВ
ГБОУ ШКОЛА № 648 Г. МОСКВА

ШИПИГУЗОВА ТАТЬЯНА НИКОЛАЕВНА

ТЕМА   УРОКА:
«ПРАВОПИСАНИЕ    СЛОВ         
С РАЗДЕЛИТЕЛЬНЫМИ 

Ъ И Ь  ЗНАКАМИ»



9  января.
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МИНУТКА 
ЧИСТОПИСАНИЯ

ЪЕ ЪЁ ЪЮ ЪЯ ЬЕ ЬЁ ЬИ ЬЮ 
ЬЯ
ВЬЮГА  СЕМЬЯ  ПОДЪЕЗД  
ОБЪЁМ

За окном метёт  
сильная метель.



Словарь:
Декабрь, январь, февраль, 
восемь, одиннадцать, 
календарь, кровать, 
компьютер, медведь, 
обезьяна,  пальто, муравьи.
Поставь ударение, выдели 
орфограммы, найди слова с ь 
разделительным  знаком и 
подчеркни их.



семья

вьюга
ружьё

платье подъём
объявление

отъезд
Ь Ъ

Тема урока: 
«Правописание слов с разделительными 

Ъ и Ь» 

Определяем основной вопрос 
урока



Сравнение Ъ и Ь.
Что вы знаете о разделительном твёрдом 

знаке?
Ъ пишется после приставок, 

оканчивающихся на согласную 
букву.

Ъ пишется перед буквами Е,Ё, Ю, Я.
Под…езд, с…ёмка, об…ятие, 

пред…юбилейный.
Выделить приставку и корень



Разделительный ъ
Твердый знак не 
отдыхает:
Приставку с корнем 
разделяет,
И его перед я, е, ё, ю
Безошибочно пишу.



Спиши. Выдели приставку и корень. 
Обведи кружком ъ. подчеркни 
гласную, перед которой пишется ъ.

Подъехал  к  стройке
Кран подъёмный.

Подъёмный  кран –

Силач  огромный.



Когда пишется 
разделительный ь?

Разделительный мягкий знак 
пишется в корне слов после 

согласных
Ь пишется перед буквами 

Е, Ё, И, Ю, Я.
Здоров…е, ш…ёт, вороб…и, 

Тат…яна, в…юга.



АЛГОРИТМ РАБОТЫ С ПРАВИЛОМ
.

1. Читаю (произношу) слово, слушаю, есть ли в нём 
звук [й,] после согласного звука перед гласным. 

Вьюга – звук [й,] после согласного [в,] перед [у], разъезд – звук 
[й,] после согласного [з] перед [э]. Вывод: нужен 
разделительный знак.

2. Выделяю в слове корень. Вьюга, разъезд.
3. Смотрю, где нужно написать разделительный знак – в 

корне или между приставкой и корнем.      Если в корне – 
пишу ь (вьюга), если между приставкой и корнем – пишу ъ 
(разъезд).

4.  Записываю слово.
5.  Проверяю написание: обозначаю орфограмму.

                            Вьюга, разъезд.



Напишите слова в два столбика:
 в левый – с Ь, в правый – с Ъ
Сем..я,   бул…он,  в…езжать,  
жил…ё,  в…юга, с…ёжился,  
солов…и,  об…явился,   руч…и,  
руж…ё,  об…единить,   с…есть,    
раз…езд,  жил…ё,  под…ём,  
певун…я,  весел…е,   с…ёмка,  в..
езд,  с..ел.

  * Выделите в словах приставку, 
ъ  ь обведите кружком, гласную 
букву после ъ и ь подчеркни.



Фонетический разбор
Вьюга - 



Фонетический разбор
Подъезд -



Подъехал  к  стройке  
кран подъёмный.

(Повеств.,невосклиц.,
прост.,
распростр.)

Подъехал (куда?) к 
стройке.

Кран (какой?)  
подъёмный.



Составь словосочетания

   съедобный
   въезжать
   объяснил
   разъярённый
   подъёмный

  кран
  задачу
  зверь
  в лес
  гриб



Проверяем!
съедобный гриб
въезжать в лес 

объяснил задачу
разъярённый зверь 

подъёмный кран



Итог урока
• Над какой орфограммой работали 

на уроке?
•Как проверить надо писать Ъ или 
Ь?

•  Кто может сказать, что он научился 
правильно писать

    слова с изученной орфограммой?




